

**DESEA** un traje al verdadero estilo americano?, le recomendamos hacerlo en la acreditada **Sastrería Gonzalo Artavia**, la que le dejará satisfecho; pues cuenta con operarios aptos y buenos casimires.

sía? Avivar el espíritu en la lucha por el mejoramiento social, hacer efectiva la fraternidad obrera, fomentando asociaciones donde no sea un mito la reciprocidad de los servicios, compactarse, en fin, para la lucha por el ideal y marchar armonizados para arboñar en todo el orbe la bandera del trabajo honrado y digno.

Corresponde a la Prensa educar la conciencia pública y contribuir al mejoramiento de las actividades productoras. Algunos pensadores (Chiapelli, Nitti y otros) se quejan de que la Prensa se inclina demasiado a la vida política diaria, y poco a lo que constituye sus fuerzas creadoras y mejores, lo mismo en el campo de la vida intelectual que en el de la producción económica.

Seamos menos teóricos, a fin de que el porvenir de la clase jornalera no sea efímero, sino en el resultado preciso del análisis consciente de las actividades humanas aplicadas al mejoramiento social.

Es compactándonos para la conquista del ideal, previa la educación social que debe iniciar la Prensa, como podrá la clase jornalera surgir potente y activa a la vida del derecho y enfrentarse animosa y resuelta ante las imposiciones absurdas del capitalismo reinante en los grandes centros mundiales de producción.

\* \* \*

En las clases directoras y dominantes,—terminaremos con Chiapelli—que están en poder público y de la riqueza, es natural la propensión a las miedosas amenazas de los acontecimientos, no viendo otra cosa que tinieblas espesándose en el horizonte de la vida y de la historia. Por el contrario las jóvenes fuerzas sociales y los partidos que las representan, llenos de confiado e impaciente ardor, anuncian y sueñan con un seguro porvenir de luz radiante y bondad. Cuanto más se inclinan a una visión pesimista del presente, tanto más se inflaman en un optimismo del futuro, lo cual constituye a un mismo tiempo el vicio racional y la virtud práctica y activa del socialismo. Es vicio: porque una sociedad representada como del todo corrompida y presa de la disolución, ¿cómo es posible esperar que surja de ella el orden y el bien? La forma social futura enlazándose por necesaria continuidad histórica con la presente conservará de ésta algunos caracteres, y desarrollará otros, ahora latentes.

Será la flor que germinará de la semilla; pero esta debe tener en sí algo de su virtualidad y potencia. Este vaticinio, cantando himnos, a un idilio social de un porvenir casi negación previa y absoluta del presente, no es por lo demás sino herencia histórica de aquel espíritu apocalíptico mesiánico propagado en Occidente con el elemento semítico, que tradujeron en las formas abstractas de la dialéctica egeliana los dos Dioscuros del Socialismo, Marx y Engels: dialéctica que de la tesis corre a la antítesis, y de ésta a la negación de la negación, como si fuesen categorías absolutas e inflexibles en la historia, convertida de este modo en una lógica aplicada a la economía social.

Pero, sin duda alguna, es también

uno de los secretos de la eficacia de la virtud animadora del movimiento social. Del mundo judaico cristiano ha pasado, por decirlo así, a nuestras venas con la inquietud del presente, este ímpetu de alegría milenaria, esta fe en la promesa de un próximo reino de justicia sobre la tierra. Y es bueno que así sea; sin este ideal la historia no adelantaría; sin esta esperanza la vida de esta pobre humanidad se apagaría: necesitado como necesita estímulos potentes y asiduos adelantos políticos. ¡Pobre de aquel pueblo y de aquella época que vive sólo de recuerdos y no mira ansiosa el porvenir!

\* \* \*

No hay en lo expuesto nada de pesimismo. No es pesimismo creer que el cuerpo humano está sujeto en el espacio a condiciones dependientes de las leyes universales de la naturaleza; y que por esta razón se mueva en un círculo inmenso que se llama espacio, agitando el espíritu en lo infinito y haciendo que las leyes de la Historia, aplicables al individuo que prevarica, sean tan grandes y eternas como la Providencia.

Propender a que el vicio degenerare en los hombres, es un fin social; impuesto por la virtud y por la moral. Y es aplicación de aquellas leyes, que las causas más santas no hayan justificado el mal que combatimos hoy. La maldad humana debe condenarse, bajo cualquiera que sea la máscara con que se presente, o la enseña en que se cobije. La causa del catolicismo no ha justificado la crueldad de algunos papas, como la causa de la libertad no justifica los crímenes de la Revolución Francesa.

Así, con el pensamiento—que el espíritu de los hechos históricos,—la savia poderosa que hace florecer las grandes instituciones y darle vida a todas las causas, debemos combatir estos obstáculos que se contraponen a la discusión y agobian el ideal de los pueblos y los propósitos de los hombres.

La vida humana, posterior a los principios, se desarrolla dentro de este planeta que habitamos, primero en la Naturaleza, después en la humanidad y en la sociedad donde adquiere toda su plenitud. Y esta sociedad tiene sus leyes, como el mundo mineral, por superposición de moléculas, y el mundo vegetal su respiración por absorción de gases necesarios a su vida, y el mundo animal, su locomoción y sus órganos. Y estas leyes, que en parte menoscaban la libertad individual, tienen que ser cumplidas por el hombre, llámese abogado, sacerdote o periodista, a fin de que se garantice la poca libertad individual que le queda al sujeto en virtud de su aceptación al pacto social.

Y como ese pacto se ha violado con la constante prevaricación de los funcionarios judiciales y de los falsos apóstoles del Derecho, se hace necesaria la colaboración en ese sentido de todas las inteligencias capaces que tienen el bien como instinto y la nobilísima honradez como legítima presea.

Manuel Vte. Martínez

## A MI MADRE

*Duerme!... La garra del dolor artero  
ya no herirá tu corazón sensible;  
ilumina mi espíritu... lucero!  
háblame desde el píelago invisible!*

*Duermes? No! Tu no duermes yo te siento  
vagar cerca de mí como un aroma:  
por todas partes tu semblante asoma  
radiante como el sol del firmamento.*

*Si! Tú me estás mirando! Te percibo  
en la sombra! Te escucho en el silencio  
de mi mal y de hinojos reverencio  
tu santidad!...ya ves...por eso vivo!*

*Sin fuerzas casi, con las alas rotas,  
hoy, madre santa, en lo indeciso bogo;  
tú, ya en agua de la muerte flotas,  
yo, de la vida en el fangal me ahogo!*

Julio Flores

## CUANDO MUERA

A MI MADRE

*Yo quiero que tú llegues madre mía  
al lado de mi tumba silenciosa  
para hablarte la vida dolorosa  
del alma que se queda sola y fría...*

*Y que estés consolándome algún día  
con tu dulce mirada cariñosa  
y no olvides que duerme en esa fosa  
el hijo que por tí solo vivía.*

*Recuerda allí, que siempre te amé tanto  
y riega con tus lágrimas las flores  
que crezcan a la par del calicanto  
que guarda mis efímeros amores  
y así podré, tranquilo con tu llanto  
dormir eternamente mis dolores!*

Flavio de Urbina

## LA DEMOCRACIA

Tal es la hermosa síntesis de la Democracia socialista, ante cuyos progresos sorprendentes se conmueven las seculares autocracias y va cediendo el feudalismo industrial y agrícola, más funesto para las masas que la aristocracia nobiliaria que dió nacimiento al descarado servilismo de los tiempos medios.

Las ideas y los sentimientos cambian para dar paso a nuevas tendencias a medida que el espíritu humano, en su labor emancipadora y progresiva, va ensanchando el horizonte donde se levanta, como el vapor contenido en las aguas de los mares y de los ríos, la promesa libertaria que echará por tierra el absolutismo gubernamental y el oprobio de una civilización falseada en sus bases fundamentales.

Manuel Vte. Martínez

## La Imprenta Nacional<sup>(1)</sup>

y sus empleados

Los obreros del libro, los que llevamos la luz a todos los hogares, los que damos al mundo todos los pormenores de la existencia de los pueblos, hemos permanecido hasta hoy en el silencio más profundo, como si para la subsistencia nos viniera de mano divina el medio honesto en que vivimos.

Conviene a nuestros propios intereses tratar de mejorar nuestra humilde condición.

Hoy alzo mi voz en este vocero de las sinceridades para que no se ahoguen en nuestras gargantas los gritos de misericordia que tenemos derecho a implorar.

Hace unos cuantos años trabajo en la Imprenta Nacional y he visto con pesar pasar muchas etapas que ponen en buen pie su labor, contando, como ha contado siempre con buenos elementos en el ramo de tipografía, que ponen muy alto su nombre y sus facultades.

Hoy se presenta una época triste y lamentable, pues los trabajos que muy bien pueden hacerse en este taller, son repartidos en las tipografías particulares y los que trabajamos allí mi-

## Defendámonos

Ya que los hombres no han respetado ese derecho natural, de que todos debemos consumir lo necesariamente indispensable para satisfacer, conservar y prolongar nuestra vida; ya que la impiedad ha triunfado haciendo que, los que jamás han trabajado, vivan en la abundancia, rodeados de mil consideraciones y libres de toda responsabilidad y moral y material; ya que las leyes no se aplican como medida moralizadora, sino como un apoyo a los explotadores de la propiedad y el trabajo, conviene que los obreros del campo y las ciudades nos organicemos para nuestra defensa primero, y nuestra emancipación después. Fijémonos que los ricos, por mucho que se odien, para explotarnos siempre permanecen unidos, porque de lo contrario, no lo lograrían.

Ese es un ejemplo que debemos imitar, es decir, debemos unirnos como ellos, para valorar nuestro trabajo, pues en la actualidad no es el trabajador el que lo valora, sino que es el patrono; acto absorbente que ya no debemos permitir.

Organizados los trabajadores, podremos darnos leyes propias y bienhechoras.

Las leyes que no dimanan de nosotros, no debemos crearlas ni acatarlas, porque no pasan de ser un pretexto y un verdadero favor y beneficio para los potentados. —L. R.

## PANDEMONIUM

*Revista Mensual Ilustrada  
Se envían números gratis  
de muestra a quien los solicite.*

ANTONIO FONT.—San José.

**Muebles baratos en el Almacén de Fernando Hernández**

ramos con resignación la mala voluntad que se tiene para con ese establecimiento que representa al Estado una de sus grandes erogaciones.

No sé por qué los trabajos administrativos como fórmulas, memorias y folletos no son enviados allí, mientras que del Tesoro se pagan cuantiosas sumas por hacerlos en otras tipografías. Se me dirá que el costo es más elevado y que la economía obliga, pero yo, como conector de sus tropiezos digo que todo depende de su mala administración, porque no es lo mismo un sastre en una sastería que un abogado en una tipografía.

De los empleados no tipógrafos, pues éstos ganan por tarifa o sea por la obra que hagan, sino los que están a sueldo hay una gran diferencia; unas veces llegan a trabajar, otras no y sin embargo, ganan sueldo íntegro.

Por esa razón la Imprenta Nacional tiene tantos gastos.

Juan D. Tejada

(1) La Imprenta Nacional ha sido un elefante blanco para todos los Gobiernos y un rico Panamá para determinados individuos.

(Tomado de *La Aurora Social*)

**Las mejores maderas en el aserradero del Dr. Giustiniani**

## Platería de París

Se ha trasladado frente a "Las Indias y enseguida de la tienda "La Perla" de Marín y de la pastelería de Laport del señor don Julián Pastor, frente diagonal a la puerta principal del Banco de Costa Rica.



## Relojería Suiza

DE  
**Alcides Chapatte**  
CALLE DEL CARMEN

*Surtido variado de joyas, relojes y artículos de mesa, de plata y plateados, etc. Importados de las mejores fábricas*

**PRECIOS MODICOS**